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Рассматривается класс актуальных задач механики горных пород, связанный с определением напряженно-деформированного   состояния массива в областях отработки запасов полезных ископаемых с закладкой выработанного пространства твердеющими смесями. 
Анализ процесса возведения и деформирования закладочного массива  показывает, что чем раньше сформирована некоторая часть закладочного массива, тем большую нагрузку воспринимает она на рассматриваемый момент времени. При моделировании напряженно-деформированного состояния массива горных пород это приводит к необходимости рассмотрения последовательности возведения закладочного массива и  разработки методов и алгоритмов, позволяющих проводить расчеты механического состояния массива горных пород с учетом порядка образования и закладки отработанных пространств. 
Для решения таких задач предлагается метод расчета, основанный на использовании  одной и той же матрицы жесткости, формируемой на первом шаге расчета и отвечающей исходному массиву горных  пород. В разработанном алгоритме образованию выработки соответствует обращение в ноль всех компонент тензора напряжений в конечных элементах, находящихся в выработанном пространстве. Для выполнения этого условия использована итерационная процедура метода начальных напряжений. Метод начальных напряжений применен также и для моделирования напряженного  состояния в закладочном массиве, имеющим иные механические характеристики, чем исходный массив. Это позволяет построить и реализовать простой и эффективный алгоритм расчета геомеханического состояния массива горных пород, в котором учет последовательности отработки запасов полезных ископаемых на всех этапах моделирования ведется с помощью метода начальных напряжений.
Приводятся примеры использования разработанного метода  и  комплекса программ для определения напряженно-деформированного состояния закладочного и вмещающего массивов, соответствующего различным вариантам ведения очистных работ в  рудных телах полиметаллических месторождений. Обсуждаются возможности метода, результаты проведенных расчетов и формулируются некоторые практические рекомендации.
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The author considers the topical rock mechanics problems dealing with evaluation of the stress-strain state of a rock mass in mining areas where worked out areas are backfilled with consolidating mixtures.

The analysis of the formation and deformation of a fill mass makes it evident that the earlier the fill mass section is formed, the greater load it carries at the current moment. Hence, when modeling the stress-strain state of a rock mass it is imperative to consider sequence of the fill-mass formation and to develop methods and algorithms to calculate the mechanical rock-mass state with consideration for the sequence order of the formation and the stowing of worked-out areas. 

The calculation process, based on the use of the single stiffness matrix, created at the first calculation stage to representing the initial rock mass, is proposed to solve the problems in question. The new-developed algorithm implies that the mine working development is indicated by vanishing of all the stress-tensor components in finite elements located in a mined-out area. The iteration of the initial stress method is employed to fulfill this condition. The initial stress method is also used to model the stress state in a fill mass, exhibiting mechanical characteristics differing from those of the initial rock mass. Thus, the new-proposed simple and efficient algorithm for calculation of the geomechanical rock mass state uses the initial stress method to take account of the mining sequence at all stages of the modeling. 

The cases when the new method and the software package are employed to evaluate the stress-strain state of the fill and host rock masses in different stoping processes designed to mine complex deposits are	 reported. Prospects of the process, calculation data obtained are discussed and a number of practical recommendations are worked out. 



